

# L'effondrement de l'URSS

**Nous allons ici retracer les événements ayant entraîné l'URSS à s'effondrer en parlant des parties les plus marquantes ayant plongé l'Europe dans un conflit opposant les deux super-puissances née de la seconde guerre mondiale.**

Les relations entre les Etats-Unis et l'URSS après la seconde guerre mondiale se détériore grandement, on assiste alors à la naissance de la Guerre Froide.

En 1980, Ronald Reagan est élu Président des États-Unis. En 1983 il annonce le lancement d'un programme baptisé « Initiative de défense stratégique » mais plus connu sous le nom de « Guerre des Étoiles ». Pour faire simple il s'agit de protéger les États-Unis contre les armes nucléaires adverses à l'aide d'un « bouclier spatial ». Cette annonce relance alors la Guerre Froide

## Le réformateur de l'URSS

En 1985, Mikhaïl Gorbatchev est porté au pouvoir par la direction du PCUS alors que l'URSS connaît une profonde crise économique et sociale. La même année il lance la Perestroïka qui vise la restructuration économique et sociale de l'État. Puis en 1986 il lance une nouvelle réforme nommée la Glasnot qui a pour but d'encourager la liberté de parole et de critique en URSS. Il applique une politique plus passive que ses prédécesseurs, refusant d'utiliser l'armée afin de réprimer les désirs de démocratie et d'indépendance dans le bloc de l'Est.

## L'affaiblissement de l'État Soviétique

Le rideau de fer est une frontière visible séparant le bloc de l'Ouest et le bloc de l'Est. Cette frontière est hautement surveillée du côté du bloc Est seulement. A partir des années 80, cette ligne est démantelée progressivement dans certains pays, avec la force dans d'autres. En Pologne ce processus s'accélère en 1989 avec la « table ronde » organisée de février à avril. En Hongrie, le multipartisme est accepté en février 1989 et la frontière avec l'Autriche est ouverte. Dans les démocraties populaires la chute du mur de Berlin constitue un élément déclencheur, le processus devient alors violent. Todor Jivkov, dirigeant de la Bulgarie, démissionne le 10 novembre 1989.

## La chute d'un symbole

Le mur de Berlin, aussi surnommé « Le Mur de la Honte » fut érigé à partir du 13 août 1961 afin d'arrêter la fuite des citoyens Allemand membre de la République Démocratique d'Allemagne vers la partie

occidentale. Ce mur rendait impossible la circulation entre le côté Ouest et Est de la ville. Ce mur était gardé par des miradors et des centaines de soldats armés, les VOPOS. Le 9 novembre 1989, tout bascule. Vers 19 heures, Günter Schabowski un homme politique Est allemand annonce que les Allemands de l'Est peuvent voyager librement. Cette annonce a l'effet d'une bombe, des milliers d'allemands se pressent contre le mur, les familles séparées depuis près de quarante ans se retrouvent enfin, les premières parties du mur sera démolie à grand coup de pioche afin de marquer l'occasion.



Occupation de la porte de Brandebourg

## La dislocation de l'URSS

A partir de 1989, il y a un retour à la démocratie en Europe de l'Est. L'URSS qui fédérait jusque alors quinze républiques, se disloque sous la pression des peuples qui la composent. Les changements profonds entrepris par Mikhaïl Gorbatchev entraînent une montée des revendications nationalistes. En mai 1990, la Lituanie, l'Estonie et la Lettonie proclament leur indépendance. Dans le contexte trouble de la fin d'août 1991, de nombreuses républiques proclament leur indépendance. Le 8 décembre 1991, les accords de Minsk donnent naissance à la Communauté des États indépendants. Le 25 décembre 1991, Mikhaïl Gorbatchev démissionne. C'est la fin de l'URSS.

Les réformes de Mikhaïl Gorbatchev n'auront pu atteindre leurs objectifs. La crise dans laquelle l'URSS se trouvait l'aura conduite à implorer d'elle-même. La chute de cette Union marque la fin de la guerre froide et avec elle la fin d'un monde bipolaire.

Aupiais Aymeric

**Le 25 décembre  
1991, Mikhaïl  
Gorbatchev  
démissionne. C'est la  
fin de l'URSS.**